

Consolidación y Escalamiento del Sistema de Educación Dual en México (SED III)

Contexto

Desde 2015, la GIZ apoya a socios/as mexicanos/as del sector público y privado por encargo del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) de Alemania en la ampliación y consolidación del Sistema de Educación Dual. El objetivo es incrementar significativamente el número de jóvenes y empresas que se benefician de un Sistema de Educación Dual con equidad de género en México y que cumpla con los requisitos del mercado laboral. También están en primer plano la mejora cualitativa de los enfoques desarrollados, así como el anclaje institucional del sistema.

Con la introducción de la Educación Dual, la Secretaría de Educación Pública (SEP), intenta establecer una alternativa práctica que satisfaga la necesidad de especialistas calificados/as y abra perspectivas laborales realistas para los/as egresados/as. El Acuerdo Secretarial de Educación Dual publicado en febrero de 2022 (Acuerdo 02.02.22) también crea una estructura de control uniforme a nivel nacional, que contribuye a mejorar el rendimiento y la ampliación del sistema.

Objetivo: Más jóvenes y más empresas se benefician de un Sistema de Educación Dual que responda a las necesidades del mercado laboral y sea más equitativo en términos de género.

Impactos esperados

- El total acumulado de jóvenes que participan en el Sistema de Educación Dual aumenta en 30.000, de los cuales 15.000 (50%) son mujeres y 1.500 (5%) jóvenes de regiones vulnerables, para llegar a un total de 60.000 estudiantes.
- El total acumulado de empresas que participan en el Sistema de Educación Dual aumenta a 1.000 empresas más.
- El 81% de 250 empresas que emplean a personas egresadas de la Educación Dual confirman que éstas cumplen con las competencias requeridas.
- El número de mujeres estudiantes en carreras del sector industrial, que posibilitan el acceso a empleos mejor remunerados, se incrementa de 10% al 12% de todas las estudiantes duales.

Nombre del Proyecto	Consolidación y Escalamiento del Sistema de Educación Dual en México (SED III)
Comisionado por	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ)
País	México
Ejecutado por	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Duración	Julio 2023 – Junio 2026



Indicador

- Las mujeres jóvenes están mejor preparadas para aprovechar las oportunidades que ofrece la Educación Dual, **especialmente en carreras industriales mejor remuneradas.**

Empoderamiento de las mujeres

El proyecto utiliza enfoques innovadores para aumentar la participación de mujeres jóvenes en el Sistema de Educación Dual. En el marco del proyecto anterior, y en colaboración con el proyecto global Deporte para el Desarrollo, se promovió con gran éxito el fútbol femenino en las escuelas que cuentan con la modalidad dual.

El proyecto anterior demostró que estas medidas ayudan a las jóvenes a ganar más confianza en sí mismas y desarrollar habilidades socioemocionales, lo que las hace sentir más fuertes y defenderse a sí mismas y a sus derechos.

Es por ello que, en esta fase, se continúa con esta cooperación para llegar a un objetivo de 300 estudiantes mujeres de carreras industriales.



Deporte para el Desarrollo (DpD)

Contexto

Con la finalidad de promover la empleabilidad, la inclusión y la igualdad de género en la población educativa, nace el proyecto global “Deporte para el Desarrollo” (DpD) liderado por la Deutsche Gesellschaft für Zusammenarbeit (GIZ), que asesora a este país desde 1997 por encargo del Gobierno Federal Alemán.

En México, este proyecto trabaja en reforzar las competencias interpersonales de las estudiantes de escuelas de formación profesional técnica de carreras industriales en el Estado México. Este proyecto es implementado por la Academia Borussia, a través del Programa para la Consolidación y el Escalamiento del Sistema de Educación Dual en México (SED III) en apoyo a la Secretaría de Educación Pública a Nivel Media Superior por encargo del BMZ.

Población objetivo:

- **300** mujeres de 1er y 2do semestre inscritas en carreras industriales (más no aún inscritas en ED), de bachilleratos técnicos Educación Media Superior de subsistemas que participan en la Educación Dual.



Deporte para el Desarrollo en México

Fase 2024-2025 3ra Generación de estudiantes

La Academia Borussia México es la aliada y responsable de la implementación de las actividades del proyecto Global Deporte para el Desarrollo, a través de su **metodología Deporte con Principios (DcP)**, la cual aprovecha el atractivo del deporte y su impacto para desarrollar competencias clave en las jóvenes para prepararlas para el mundo laboral.

Por medio de *actividades pedagógicas deportivas*, se desarrollan habilidades como la autoconfianza, la toma de decisiones, la cooperación, el trabajo en equipo, la orientación a resultados y la resiliencia; competencias sociales que facilitan la empleabilidad y el desarrollo de las estudiantes.

Nombre del Programa	Programa Global “Deporte para el Desarrollo”
Comisionado por	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ)
Organización de implementación:	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Contrapartes	Gobiernos locales y regionales, sociedad civil local e internacional, federaciones deportivas, clubes, instituciones educativas y empresas privadas.
Duración	Octubre 2022- Septiembre 2025
Objetivos en LatinoAmerica	Construcción de paz y cohesión social. Desarrollo de la política feminista.

*Estas **competencias** no solo ayudan a enfrentar los desafíos de la vida diaria, sino que también **mejorarán la educación vocacional y las perspectivas de empleo.***

Educación Dual y orientación vocacional

Además de las prácticas deportivas a cargo de la Academia Borussia, las estudiantes también participan en eventos de **orientación vocacional**, donde reciben información sobre las posibilidades y bondades de la **Educación Dual**. Además de eventos en empresas tipo Girl’s Day para un grupo selecto de las estudiantes más destacadas e interesadas.

Estas actividades son coordinadas e implementadas por el Programa para la Consolidación y el Escalamiento de la Educación Dual México de la Cooperación Técnica Alemana GIZ (SED III).

El objetivo es que, gracias a estos eventos, **las estudiantes se sientan mejor preparadas** para una posible Educación Dual como opción educativa para su futuro.





Deporte para el Desarrollo (DpD)

Resultados esperados

- A través de estos dos proyectos, se busca que las jóvenes refuercen valores sociales fundamentales y fortalezcan las competencias personales necesarias para desempeñarse en el ámbito laboral.
- Por otro lado, brinda a las estudiantes más herramientas para tomar decisiones informadas sobre su futuro, rompiendo estereotipos de género.



Implementación del Proyecto en México

- En cada plantel seleccionado y aceptado de previo acuerdo, se realiza un entrenamiento por semana con una duración de 2 horas.
- Los planteles seleccionados deben contar con instalaciones deportivas adecuadas para los entrenamientos y los enlaces de plantel que faciliten la participación de las estudiantes a los entrenamientos y sensibilicen al personal docente sobre la importancia del proyecto.
- Cada dos semanas se desarrolla una habilidad socioemocional para centrar los objetivos de aprendizaje que se desean alcanzar.
- Al final del proyecto, se realiza un evento deportivo que consiste en un torneo de un día. En el evento, las alumnas se enfrentan con alumnas a otros planteles en una serie de partidos de fútbol. Todas las participantes son premiadas. El evento busca reforzar lo aprendido durante el proyecto.
- Para el desarrollo de las actividades, la Academia Borussia brindará material de entrenamiento, el cual deberá ser resguardado por el plantel para facilitararlo en cada entrenamiento y para el evento deportivo, pues el uso de este material es de uso exclusivo de las alumnas que participan en el proyecto.

Para los eventos de orientación vocacional se requiere :

- Espacio del plantel aula tipo o auditorio con capacidad para al menos 50 personas con equipo de audio y video.
- Participación y coordinación de enlaces de plantel, vinculadores/as duales y/o orientadores/as preceptores/as, en conjunto con el Programa de Educación Dual de GIZ (SED III).
- Espacio al aire libre para actividades recreativas y para la hora de la comida. Apoyo con la gestión de los traslados de las estudiantes a los planteles que se definan como sede para estos eventos.

Compromiso entre actores

Para poder alcanzar los resultados esperados, es de vital importancia el **compromiso** no sólo de las estudiantes participantes, sino de las personas involucradas por parte de todas las instituciones aliadas. Las alumnas deben asistir a todos los entrenamientos de inicio a fin del proyecto.

Por lo **que es fundamental el apoyo del personal educativo, padres y madres de familia** y de las personas enlace de cada plantel.

Disposición para organizar en conjunto actividades de orientación vocacional donde los vinculadores de los planteles participen de manera activa en Cooperación con el Programa de Educación Dual de GIZ México. (SED III)



Datos de contacto:

Dina Fassbender

Directora del Programa para la Consolidación y el Escalamiento del sistema de Educación Dual en México (GIZ) México

Dina.Fassbender@giz.de

Kevin Morales

Director de finanzas y coordinador del Proyecto por parte de Academia Borussia

kevin.morales@feggendorf.com

Socios involucrados DpD